

UNIDAY 2023 – Journée Nationale de l'engagement  
solidaire des enfants et des jeunes.

**Le droit à la non-discrimination**

*Mercredi 31 mai 2023 à 10h*

*Centre Alfred Wallach*



**Contact presse**

Nina OUMEDJKANE

Tél : 03 89 32 59 92

Port : 06 29 68 13 46

[Nina.oumedjkane@mulhouse.fr](mailto:Nina.oumedjkane@mulhouse.fr)

# SOMMAIRE

**03** UNIDAY et Mulhouse

**06** Thématiques abordées

**08** Focus sur les CME - ALSH



## UNIDAY et Mulhouse

*Depuis 2017, l'UNICEF France organise le dernier mercredi du mois de mai, une journée nationale de l'engagement solidaire des enfants et des jeunes, appelée UNIDAY. Le but de cette action est de permettre aux enfants et aux jeunes de s'exprimer sur des thématiques diverses, des droits, de l'engagement et de la solidarité. Pour cette édition 2023 qui aura lieu le mercredi 31 mai, la thématique donnée par UNICEF est " Le droit à la non-discrimination".*

### **La thématique :**

« Le droit à la non-discrimination », parce que tous les enfants du monde sont égaux et doivent être traités de la même manière, sans aucune exception. C'est ce qui est inscrit dans l'article 1<sup>er</sup> de la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme et du Citoyen adoptée en 1948, ainsi que dans la Convention internationale des droits de l'enfant (CIDE) de 1989. Mais bien souvent, ce principe d'égalité n'est pas respecté. C'est pourquoi, cette année, la thématique d'UNIDAY s'articule autour de ces sujets qui nous concernent tous.

### **Les objectifs :**

- Valoriser l'engagement des enfants ;
- Sensibiliser les enfants aux droits et à la solidarité ;
- Lutter contre les discriminations dès le plus jeune âge ;
- Réfléchir autour de l'acceptation des différences ;
- Promouvoir le partenariat de la Ville avec UNICEF (Ville Amie des Enfants) et dans l'événementiel enfance.

La Ville de Mulhouse s'engage depuis plusieurs années à promouvoir la diversité et l'inclusion au sein de sa communauté. C'est dans cette optique qu'elle a décidé depuis 2017 de participer aux actions UNIDAY. Ainsi, Mulhouse met en place de nombreuses initiatives visant à sensibiliser les habitants.

Cette année, des animations seront proposées par des intervenants et des associations locales : quiz, jeux ludiques, séances sportives, échanges et bien plus sont au programme !

## **Les actions de la Ville**

Ce projet a été travaillé en transversalité sur les secteurs citoyenneté et loisirs avec respectivement la participation du Conseil Municipal des Enfants et des enfants de l'accueil de loisirs (ALSH). Afin de créer le programme et les activités, la Ville de Mulhouse s'est inspirée du kit d'animation mis à disposition chaque année par UNICEF. Ainsi, trois sous-thématiques ont été retenues :

- La chasse aux trésors multiculturelle ;
- Parlons du handicap ;
- Egalité filles – garçons.

## **La chasse aux trésors multiculturelle**

Cette thématique et les activités qui s'y rattachent ont pour objectif de faire prendre conscience aux enfants de la diversité culturelle qui les entourent, afin de lutter contre la discrimination, ainsi que de promouvoir l'ouverture et le vivre-ensemble. Découverte des cultures du monde à travers les pays, les monuments, la gastronomie et les tenues traditionnelles. Pour cette thématique, plusieurs temps sont proposés, à savoir :

- **Un temps d'échanges sur les droits des enfants**
  - Temps animé par les bénévoles UNICEF Haut-Rhin.
- **Des jeux sur la découverte des cultures du monde**
  - Jeu de piste multiculturel : activité proposée par le service Jeunesse de la ville ; découverte de la culture de plusieurs pays au travers de monuments connus, de la gastronomie, des tenues traditionnelles. Rechercher des cartes cachées dans le centre et les replacer sur le planisphère créé par les animateurs.
- **Intervenante – Découverte de la danse hip-hop.**
  - Christine REINAUER

## **Parlons handicap**

Cette thématique et les activités associées introduisent le sujet du handicap et permettent aux enfants d'embrasser la différence et de développer l'empathie. En collaboration avec des bénévoles d'UNICEF Haut-Rhin, des membres de l'association Les Blanchettes ainsi qu'avec la participation d'un éducateur de l'IMPJE (Institut Médico-Pédagogique pour Jeunes Enfants) ainsi que des enfants de l'institut, les papillons blancs.

- **Quizz et temps de parole**
  - Temps animé par les bénévoles UNICEF Haut-Rhin et les membres de l'association Les Blanchettes.
  
- **Jeux**
  - Parcours sensoriel mise en situation de handicap : se déplacer en fauteuil roulant, avec des béquilles...
  - Des gestes pour communiquer : mimes et apprentissage de quelques signes.
  
- **Intervenant – l'association Les Blanchettes**
  - Intervention avec un chien guide ;
  - Initiation à l'informatique adapté – enceinte connectée ;
  - Initiation à l'écriture braille.

## **Égalité filles – garçons**

Chaque année au mois d'octobre, la Ville célèbre la journée de la fille et promeut l'égalité fille-garçon. Les petites filles et les adolescentes font face à des difficultés particulières, liées notamment à leur condition d'enfant et de personne féminine.

- **Jeux**
  - Remise à chaque enfant du jeu Memory sur l'égalité fille-garçon créé par le CME.

### **Programme de l'après-midi :**

- Un spectacle sur le vivre-ensemble pour les 6/10 ans, intitulé « Le chemin d'Issa », interprété par le conteur Innocent Yapi et accompagné en musique par Paga, musicien percussionniste.
  
- Pour les 3/5ans : Présentation par UNICEF68 d'un kamishibai sur le vivre-ensemble et le respect des différences intitulé " La nouvelle école d'Aanchal"

Après les spectacles : présentation par les enfants de la chorégraphie hip-hop apprise le matin et des banderoles réalisées pendant le temps calme. Puis remise par UNICEF68 des diplômes UNIDAY.

# Thématiques abordées

## Historique :

La Ville de Mulhouse en tant que Ville Amie des Enfants (partenariat avec UNICEF France depuis 2002) a participé à cet évènement :

- En 2017, première édition d'Uniday - thématique le Street Art, le projet était la réalisation d'une fresque sur la solidarité par les conseillers municipaux enfants et un groupe d'enfants de l'ALSH du mercredi ;
- En 2018, thématique du son, faire du bruit pour les enfants que l'on n'entend pas « les enfants invisibles ». À cette occasion, un concert de l'orchestre Démos, de classes CHAM et du CME a été organisé, au complexe sportif de la Doller, devant 900 scolaires (classes de CM1/CM2 des écoles élémentaires) ;
- En 2020, édition annulée en raison de la situation sanitaire ;
- En 2021, thématique autour de « La préservation de l'environnement ». Ainsi, une opération de ramassage des déchets dans deux parcs mulhousiens et sur les berges de l'Ill par les conseillers enfants, ados et jeunes a été organisée.
- En 2022, les enfants de l'ALSH et du CME ont abordé la thématique « La grande aventure des émotions » au travers de jeux, d'activités ludiques et d'interventions comme les arts du cirque, le théâtre d'improvisation, le light painting et l'art thérapie, proposées par des professionnels.



Pour cette édition 2023, la thématique porte sur le principe de non-discrimination. Cela signifie que tous les enfants ont les mêmes droits, il doit donc s'appliquer à tous les enfants sous la juridiction de l'État, quel que soit leur statut ou nationalité par exemple.

### **La discrimination infantile en chiffres :**

Par rapport aux enfants sans handicap, les enfants handicapés sont (UNICEF 2021) :

- 24 % moins susceptibles de bénéficier d'activités d'éveil et de soins attentifs ;
- 42 % moins susceptibles d'avoir des connaissances de base en lecture et calcul ;
- 25 % plus susceptibles d'être atteints d'émaciation et 34 % plus susceptibles de souffrir d'un retard de croissance ;
- 53 % plus susceptibles de présenter des symptômes d'infection respiratoire aiguë ;
- 49 % plus susceptibles de ne jamais avoir été scolarisés ;
- 47 % plus susceptibles de ne pas être scolarisés dans le primaire, 33 % plus susceptibles de ne pas l'être dans le premier cycle du secondaire et 27 % plus susceptibles de ne pas l'être dans le deuxième cycle du secondaire ;
- 51 % plus susceptibles de se sentir malheureux ;
- 41 % plus susceptibles de se sentir victimes de discrimination ;
- 32 % plus susceptibles de subir de graves châtiments corporels.

D'après la 3<sup>e</sup> Consultation nationale des 6-18 ans menée par l'UNICEF France en 2016 :

- 9 % des enfants et des jeunes interrogés se sentent discriminés par les autres enfants et adolescents à l'école ;
- 7 % se sentent discriminés par les enfants et les jeunes dans leur quartier et leur ville ;
- 13 % disent que les adultes ne traitent pas les filles et les garçons de la même façon à l'école ;
- 9 % estiment que l'on ne respecte pas leurs droits dans leur ville ;
- 15 % disent ne pas avoir accès à une médiathèque.

## Focus CME - ALSH

### **Qu'est-ce le CME ?**

Le Conseil Municipal des Enfants (CME) est une instance participative qui vise à donner aux enfants la possibilité de s'exprimer et de contribuer activement à la vie de leur ville. L'objectif principal du CME est d'impliquer les jeunes dans les décisions qui les concernent, en leur offrant un espace démocratique où ils peuvent exprimer leurs idées, leurs préoccupations et leurs propositions. Le CME est composé de 55 enfants, âgés de 9 à 11 ans, élus par leurs pairs au sein de leur école. Ils sont accompagnés tout au long de leur mandature par le service et les élus Jeunesse. Les réunions du CME se déroulent régulièrement, permettant aux enfants de discuter de sujets variés tels que l'environnement, la sécurité, les loisirs, l'éducation, la vie dans les écoles ; le vivre-ensemble et la solidarité, ou d'autres questions spécifiques à leur communauté. Ils proposent également des projets, organisent des actions et participent à des événements au sein de la commune.

### **Qu'est-ce qu'un ALSH ?**

Les Accueils de Loisirs Sans Hébergement (ALSH) de Mulhouse offrent un environnement dynamique et stimulant pour les enfants pendant leurs temps libres. Les ALSH de Mulhouse sont des espaces dédiés à l'épanouissement des enfants, favorisant leur développement, leur créativité et leur socialisation. Les ALSH de Mulhouse proposent une multitude d'activités ludiques, éducatives et sportives adaptées à tous les âges. Encadrés par une équipe d'animateurs, les enfants sont invités à participer à des ateliers artistiques, des jeux en plein air, des sorties culturelles et bien plus encore. Chaque activité est conçue pour stimuler l'imagination des enfants, renforcer leurs compétences sociales et développer leur confiance en eux. Les ALSH de Mulhouse sont ouverts pendant les vacances scolaires et les mercredis, offrant ainsi aux parents une solution de garde de confiance. Les horaires sont flexibles et s'adaptent aux besoins des familles.